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Ruben Pallone
Presidente de CIMA

Hay mucho para contar desde nuestro último encuen-
tro. A pesar de que parece un hecho del siglo pasa-
do es imposible no hablar de la pandemia como uno 

de los motivos más importantes que determinaron la discon-
tinuidad de nuestra publicación. Este dramático hito de la 
humanidad, por su costo en vidas, en la economía mundial y 
en la vida de los pueblos, que profundizó las desigualdades 
sociales, sirvió también para demostrar la enorme capacidad 
del ser humano para dar respuesta a los desafíos, generando 
en un tiempo impensado, la solución a la crisis a través de 
las vacunas. 
Salvando las enormes diferencias, la Cámara demostró, como 
lo hicieron cada uno de ustedes en sus empresas, la capaci-
dad de resiliencia que tenemos las PyMES argentinas. En ese 
contexto hubo que estructurar un plan de contingencia que 
nos permitiera seguir prestando servicio a nuestros asociados, 
que lo necesitaban más que nunca y creemos que la Cámara 
estuvo a la altura de esas necesidades.
El segundo día de nuestra última exposición (en marzo de 
2020), se decretó el ASPO, por lo que no podíamos continuar, 
aunque nos faltaban dos días más. Eso fue desolador para las 

empresas que habían generado muchas expectativas por los 
resultados obtenidos hasta ese momento, con la visita de mu-
chísimos visitantes ávidos de adquirir novedades para sus co-
mercios, y porque se avizoraba una reactivación del mercado 
interno, luego de varios años de estancamiento. Hoy tenemos 
el orgullo de presentar nuestra edición 86. Y queremos agra-
decer a todas las empresas que nos están acompañando y a las 
que deseamos muy buenos negocios. 
La post pandemia generó una explosión de la demanda que 
hizo que las empresas requirieran más mano de obra, por lo 
que inmediatamente pusimos en marcha la Escuela de Oficios 
CIMA, capacitando a más de 200 personas hasta la fecha, al-
gunas de las cuales están trabajando en planta y otras desarro-
llando la actividad por su cuenta, encadenando la producción 
con las empresas. En ese mismo sentido, se ha tomado la de-
cisión de constituir un centro de formación complementario 
para el sector, en instalaciones propias de la institución. Este 
centro estará dirigido fundamentalmente a las capacitaciones 
en áreas como diseño 3D, digitalización de moldería, adminis-
tración, comercio exterior, e-commerce, entre otras áreas de 
interés, al servicio de las nuevas necesidades de los socios.

FOTOS: MARTIN COSSARINI Y LUCAS BARBAS
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Tenemos un sector muy dinámico y con gran ca-
pacidad de adaptación. De ahí que, los cambios 
tecnológicos junto con los vaivenes de la econo-
mía y la ya mencionada capacidad de resiliencia 
de los argentinos, han determinado la aparición 
de nuevos actores. Personas que, conociendo el 
oficio o aprendiéndolo, comenzaron a producir en 
pequeñas cantidades, con la ambición de crecer. 
Una suerte de semillero de las nuevas empresas, al 
que la Cámara se acercó con el objetivo de ayudar-
los y potenciarlos, como lo hizo a lo largo de sus 
88 años de existencia, con muchas de las empresas 
que orgullosamente representamos.  

Los desafíos son muchos, pero estamos fortalecidos. 
Hoy tenemos una Cámara actualizada, con una 
Comisión Directiva que representa la heterogenei-
dad del sector y con personas comprometidas que 
aportan desinteresadamente en beneficio de todos. 
Contamos con un equipo de colaboradores de enor-
me capacidad, y con una coordinación operativa que 
permite dar respuesta a cada requerimiento y con ca-
pacidad de generar proyectos en beneficio del sector.  
Creemos en una Argentina industrial, y sabemos 
que más allá de las vicisitudes actuales, nuestro país 
tiene muchas posibilidades, fundamentalmente por 
sus recursos naturales y por el talento y la capaci-

dad de los argentinos. El litio, el gas, el petróleo 
y el complejo alimentario, aparecen como la gran 
promesa, pero si esos bienes que pertenecen a todos 
los argentinos, son exportados como se extraen, se 
convertirán en poco tiempo en otra frustración. Se 
está realizando una gran obra para el transporte del 
gas, desde el sur, y parte de ese gas debe ser utiliza-
do para potenciar el polo petroquímico, brindando 
mejores insumos sintéticos a nuestra industria. Es 
imprescindible que se establezcan políticas de Esta-
do que garanticen que esos recursos sean utilizados 
como palanca para el desarrollo nacional. Estamos 
en un año de elecciones y, en nuestro país, lamen-
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tablemente, eso impacta mucho en la economía. 
La imposibilidad histórica de no poder consensuar 
entre los distintos sectores sociales, un modelo de 
desarrollo nacional que nos incluya a todos, hace 
que en cada elección se juegue el modelo de país, 
y eso lógicamente hace muy difícil el trabajo de las 
empresas que necesitan previsión, para organizar 
sus negocios. 
Desde CIMA junto a toda la cadena de valor, con 
las cámaras de curtidores, de calzado y proveedo-
res, venimos visibilizando esto en lo que a nosotros 
nos afecta. Desde la época de Manuel Belgrano es-
tamos discutiendo si hay que exportar cuero o za-
patos. Sin embargo resulta exponencial el aumento 
de las exportaciones de cuero sin ningún proceso 
de industrialización, con el agravante de que los 
destinatarios son nuestros principales competido-
res a nivel mundial. Un metro de cuero aumenta 25 
veces su valor cuando es curtido y manufacturado. 
Y eso es trabajo argentino. Entonces, es absoluta-
mente necesario que todos los actores nos sente-
mos a discutir un mecanismo a través del cual to-
dos ganemos, en lugar de que haya unos pocos que 
ganen a costa de otros. No podemos permitir que, 
para resolver la urgencia de la restricción externa, 
producto del endeudamiento, se ponga en peligro 
una industria con tanta historia y potencial. 
Sabemos que como sector tenemos mucho para 
aportar. Nuestro mercado interno exige calidad. 
Debemos mejorar constantemente la oferta con 
innovación, diseño, incorporación de nuevos insu-
mos, y asumir el desafío, junto a los proveedores, 
de que el público argentino vuelva a consumir cue-
ro, poniéndolo a su alcance. Y a nivel internacio-
nal: aprovechando el prestigio que posee la materia 
prima argentina, sumado a su apreciado diseño y 
excelente confección, para garantizar su provisión 
a la industria, en cantidad y calidad y a precio de 
producción, es necesario despegar el mínimo por-
centaje que utiliza la industria nacional de los pre-
cios internacionales, en pos de ganar competencia.  

Somos el vínculo entre las empresas y el Estado, 
y trabajamos constantemente en generar mejores 
condiciones para el desarrollo del sector. Creemos 
en la necesidad de mantener criterios de protección 
para evitar situaciones irregulares que tanto daño 
nos hicieron en el pasado. La situación amerita una 
administración inteligente y transparente de las 
importaciones que contemple la necesidad de las 
empresas que han invertido y generan trabajo en 
el sector, diferenciándolas de aquellos oportunis-
tas que hoy importan productos de marroquinería 
y mañana cualquier otra cosa, distorsionando el 
mercado. Hasta 2015 contabilizamos alrededor de 
400 empresas que importaban marroquinería; para 
2020 eran más de 1500. La consecuencia fue el cie-
rre de muchas empresas y la consiguiente pérdida 

de puestos de trabajo. También creemos ferviente-
mente en la necesidad de generar muchos incenti-
vos para las empresas con capacidad exportadora. 
Estamos convencidos, y así lo hemos transmitido, 
que nuestras embajadas deben ser promotoras de 
nuestros productos en el mundo. 
Como institución que representa a un sector in-
dustrial con una gran historia y presencia tanto 
en el mercado doméstico como en el internacio-
nal, estaremos atentos al devenir y a lo que en el 
tiempo se pueda suscitar, anteponiendo siempre 
los intereses de las empresas y sus trabajadores, 
en la plena conciencia de que, como PyMES na-
cionales, ligadas al destino del país, si nos va bien 
a nosotros, sin dudas, le irá bien al conjunto de 
los argentinos. 
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ACTUALIDAD

“La matriz primarizada 
ya no funciona”

LAS AUTORIDADES DE CIMA MANTIENEN UN CONSTANTE DIÁLOGO CON LAS AUTORIDADES NACIONALES CON 
EL FIN DE GENERAR MAYOR PRODUCCIÓN Y EMPLEO EN EL SECTOR. POR ESTE MOTIVO, CONVERSAMOS CON 

EL SECRETARIO DE INDUSTRIA Y DESARROLLO PRODUCTIVO DE LA NACIÓN, JOSÉ IGNACIO DE 
MENDIGUREN, QUIEN PLANTEÓ LOS PRINCIPALES LINEAMIENTOS DE LA POLÍTICA INDUSTRIAL.

Los recursos naturales aparecen como la 
gran promesa para el futuro inmediato, pero 
sabemos que si se exportan sin valor agregado 
y el beneficio para el país es mínimo. ¿Es 
posible un acuerdo entre los distintos secto-
res sociales, económicos y políticos para el 
desarrollo industrial del país a partir de esos 
recursos?
Tenemos una gran oportunidad porque el mundo 
tiene en crisis estructural lo que nuestro país 
tiene en abundancia. La pregunta que debemos 
hacernos es qué vamos a hacer con esos recur-
sos; debemos definir si vamos a querer seguir 
exportando materias primas o si les vamos a dar 
un valor agregado en origen para generar riqueza 
en Argentina. Hoy exportamos al mundo lo que 
vale poco y le importamos lo que vale mucho. 
La matriz primarizada ya no funciona, por eso 

estamos impulsando medidas para la generación 
de valor agregado local. 
Nuestro sector tiene una gran tradición 
exportadora, pero los vaivenes de la economía 
nos han hecho perder mercados trabajosa-
mente conquistados. ¿Qué posibilidad ve, 
en un mediano plazo, de contar con un tipo 
de cambio competitivo, sin la distorsión de 
mercados de divisas paralelos? Además, desde 
CIMA, junto a la cadena de valor del cuero 
estamos trabajando en un proyecto de marca 
país Cuero Argentino, para promocionar las 
manufacturas argentinas en el mundo, pero 
simultáneamente nuestras empresas tienen 
problemas de abastecimiento y encarecimiento 
por la exportación creciente de cuero, sin 
ningún proceso industrial. ¿Considera necesa-
rio algún mecanismo que garantice a nuestras 

industrias contar con la materia prima en 
cantidad, calidad y precio?
Nuestra prioridad es fortalecer y potenciar el 
crecimiento de cada sector productivo de la Ar-
gentina. Así lo planteamos en el Plan Argentina 
Productiva 2030, donde explicamos y definimos 
de manera real los números de nuestro país, 
donde con políticas concretas proyectamos gen-
erar 3,5 millones de puestos de trabajo, 100.000 
nuevas empresas y duplicar las exportaciones 
en los próximos dos periodos presidenciales. 
La mayoría de esas empresas van a ser pymes 
insertas en las cadenas de valor de los sectores 
más dinámicos del desarrollo nacional e integra-
das al mundo. Está claro que para desarrollarnos 
tenemos que tener una macroeconomía estable y 
previsible, pero no cualquier macroeconomía sino 
una macroeconomía que incentive la valorización 
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a través de la producción. 
Las políticas aperturistas han provocado que 
muchas PyMES hayan cerrado o achicado, 
pero sobre todo no hayan podido dar el 
salto tecnológico para ser más competitivas 
¿Considera necesaria una administración de 
las importaciones que, sin perjudicar a los 
consumidores, permita a las empresas contar 
con un mercado interno que les permita 
desarrollarse?
Estamos convencidos de que no hay mejor políti-
ca que la industrial y que la política industrial es 
la que marca nuestra manera de insertarnos en 
la nueva globalización en curso. La contracara 
son las políticas especulativas con apertura ir-
restricta de importaciones, con retraso cambiario 
y con altas tasas de interés que destruyeron la 

Argentina productiva, la industria y el campo. 
Tenemos una gran oportunidad para abrazar, 
de una vez por todas este modelo productivo 
competitivo que es el único que nos va a permitir 
dar el salto hacia el desarrollo que la Argentina 
necesita para crecer en el largo plazo.
¿Cómo ve el futuro de la industria manufac-
turera y cual considera tiene que ser el rol de 
los empresarios para mejorar las perspectivas?
Esta gestión tiene un gran compromiso con las 
PyMEs y lo demostramos con la cantidad de her-
ramientas de financiamiento, capacitación, asis-
tencia para que sigan produciendo, invirtiendo, 
creciendo. La producción cree en este proyecto 
porque cuando analizamos los créditos vemos 
que las PyMEs aceptan el desafío del mundo 
pensando en el futuro, invirtiendo en máquinas 

de última tecnología y en herramientas de la 
industria 4.0. En este sentido, estamos empu-
jando todas las medidas necesarias para beneficiar 
a las PyMEs, como hicimos con el Programa 
de Crédito Argentino (CreAr) que cuando lo 
lanzamos pusimos a disposición del entramado 
productivo 500 mil millones de pesos, cuando se 
colocó lo ampliamos a 800 mil millones de pesos, 
y después por la demanda a un billón porque 
sabemos que las empresas necesitan invertir 
para crecer. El ministro Massa puso en marcha 
medidas de alivio fiscal que van a beneficiar a más 
de 515.000 micro, pequeñas y medianas empre-
sas. Estas medidas acompañan a más del 90% de 
las sociedades MiPyMEs que generan más de 
4.000.000 de puestos de trabajo, y al 27% de las 
personas autónomas MiPyME. 

“La matriz primarizada 

ya no funciona, por eso 

estamos impulsando 

medidas para la 

generación de valor 

agregado local”

José De Mendiguren, Secretario de Industria de la Nación.
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ACTUALIDAD

ENERGÍAS RENOVADAS Y GANAS DE HACER. ESAS 
PARECEN SER LAS CARACTERÍSTICAS QUE AÚNAN A LOS 

INTEGRANTES DE LA ACTUAL COMISIÓN DIRECTIVA. ACÁ TE 
PRESENTAMOS A DOS SOCIOS QUE POR PRIMERA VEZ 
DECIDIERON PARTICIPAR DE LA MESA DE REUNIONES 

PARA FORTALECER AL SECTOR.

Soplan vientos
de renovación

La cámara se renueva. Pero no solo en 
imagen, comunicación y tecnologías, 
también con la incorporación de nuevos 
directivos que toman la posta, y se 

hacen cargo, aportando sus ideas y propuestas. 
Después de muchos años como socia de CIMA, 
Marta Roggiero llamó a la institución para darse 
de baja porque no se sentía representada como 
debía. Del otro lado del teléfono, la escucharon, 
entendieron su planteo y se tomaron unos minu-
tos más para contarle en detalle toda la reestruc-
turación que esta gestión, con Rubén Pallone a 
la cabeza, había iniciado hacía un tiempo atrás. 
Ella expuso sus deseos y expectativas y poco me-
nos de un mes después la llamaron para sumarla, 
en principio, a uno de los proyectos que a ella 
le interesaba: que la Cámara no dejara de lado a 
los emprendedores. Gracias a esa comunicación, 
hoy, además, Marta es parte de la Comisión 
Directiva por primera vez. Como Fernando Gil 
Vernazza, de la firma Los Cabritos, que también 
se sumó para aportar su granito de arena en esta 
nueva gestión. Politólogo de formación, pero, 
por esas vueltas que da la vida, Fernando hizo 
sus primeras armas en la industria curtidora 
porque era el trabajo de su padre. Más adel-
ante, junto con su mujer Nora, desarrollaron la 
firma que hoy goza de renombre con fabricación 
propia en en el rubro de la talabartería y desde 
hace más de una década, también dio un paso al 
frente en el eslabón de la comercialización con 
su local en el barrio porteño de Belgrano (Av. 
Cabildo 1849, local 4). 
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“No recuerdo con exactitud cuántos años hace que somos socios de la Cámara 
pero sí, que mi participación siempre se limitó a tener nuestro stand en la expo-

sición CEMCA. Cuando me llamó Rubén, el actual Presidente, lo primero que hizo 
fue presentarse porque no nos conocíamos. Hablamos un montón sobre el sector, política, 
economía... y creo que en esa oportunidad yo le mencioné que tenía una convicción desarro-
llista, es decir, que estaba a favor de una racional sustitución de las importaciones. Siempre 
fui de la idea que la Argentina debe agregarle valor a la materia prima en lugar de importarlo. 
Tuvimos una charla prolongada y después de eso me agregaron a un grupo de whatsapp y así, 
cada tanto, me llegaban mensajes con info sobre la Cámara. Y hace poco, antes de conformar-
se la nueva comisión directiva me llamó para convocarme. La verdad es que, ahora que con mi 
mujer estamos en una etapa en la que comenzamos a delegar algunas cuestiones comerciales, puedo 
hacerme el tiempo para participar y me sumé. Debo decir que me llama poderosamente la atención, la 
seriedad con que se tocan los diferentes temas que se plantean en las reuniones. Mauro, por ejemplo, está 
siempre informado de lo que ocurre en el sector y bien predispuesto a compartirlo. Considero que las PyMEs 
que quedaron hoy están más fortalecidas que hace un tiempo atrás. Aunque, está claro que es imperioso solucio-
nar el tema de la inflación porque es muy dificil proyectar una empresa en un escenario como éste.” 

“Primero comencé  a colaborar en el proyecto de brindarle un espacio a los emprendedores 
en la exposición CEMCA. Y luego me convocaron para formar parte de la nueva Comisión 
Directiva y acepté porque vi que se estaba comenzando a trabajar en varios temas impor-
tantes. Rubén, el presidente, está muy compenetrado con la idea de renovación de la ins-
titución. Y, en verdad, era muy necesario. La Argentina cambió, el mundo cambió y, por 
consiguiente, las empresas también cambiaron. Cada vez son menos las que 
se desarrollan y comienzan a aparecer nuevos formatos de emprendimien-

tos. Ninguna institución queda exceptuada de los grandes cambios que vive 
el mundo a pasos agigantados. Esta es la punta del ovillo. Se requiere un 

trabajo mucho más grande de integración y hay que inspirar a la gente del 
sector a que se acerque justamente para poder desarrollar muchas más cosas. 

Hay un campo de desarrollo muy grande y como todo, no se hace de un día para 
el otro. Lo importante es tener en claro el lineamiento. 

Hay que armar una red porque hay mucha gente nueva, que se está iniciando y con 
ganas de hacer cosas pero si no hay alguien que las nuclee son todas individualidades. 
Tenemos que tratar de acercarnos para hacer algo más grande que pueda beneficiar a 
todos; a la Cámara, como institución, porque se va a seguir nutriendo de gente nueva y 
tomará un rol más activo.” 

“Hay que inspirar a la gente del sector a que se acerque 
justamente para poder desarrollar muchas más cosas”

“La Argentina debe agregarle valor a la materia 
prima en lugar de importarlo”
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llevando a cabo todas las acciones necesarias para que 
la Cámara sea lo que las empresas necesitan. Quere-
mos estar a la altura de esos requerimientos”, conclu-
ye Mauro.
Por eso, hoy CIMA tiene un plan estratégico, li-
neamientos claros y objetivos ambiciosos. “Todos 
hablamos un mismo idioma y hay cuatro líneas de 
gestión bien definidas”. La principal es la que tiene 
que ver con la representación empresarial que es 
donde se da la discusión de paritarias, entre otros te-
mas importantes; la segunda línea tiene que ver con 
la revitalización de la exposición CEMCA que afor-
tunadamente este año volvió a La Rural, de forma 
presencial; la tercera unidad de gestión hace foco en 
los emprendedores y tiene que ver con entender las 
nuevas configuraciones que constituyen un estadío 
temporal en el camino empresarial. Por primera vez, 
el segmento del emprendedurismo tiene lugar en la 
agenda de CIMA. Prueba de ello, cabe mencionar 
tres acciones concretas: la realización del primer 
Encuentro Marroquinero organizado por esta insti-

CRISIS, OPORTUNIDAD Y TRANSFORMACIÓN. MAURO PALLONE, GERENTE GENERAL DE CIMA, NOS HABLA DEL 
CAMBIO DE PARADIGMA Y DEL ROL QUE ADOPTÓ LA INSTITUCIÓN DE CARA AL NUEVO MUNDO. 

A diferencia de lo que lo que sucedió en 
otros ámbitos, la pandemia actuó como 
un dinamizador para la institución. Es 
decir, aceleró muchos de los cambios 

que ya estaban en carpeta para ser desarrollados en 
diciembre de 2019. “Sabíamos que teníamos que rees-
tructurar y repensar el espacio pero aún faltaba el con-
senso general para hacerlo”, cuenta Mauro Pallone, 
Gerente General de CIMA. En marzo de 2020, con 
la expo CEMCA truncada, producto de la disposi-
ción del aislamiento social preventivo y obligatorio, 
la Cámara se vio obligada a repensar las formas de 
conectar con los socios y en ese proceso florecieron 
nuevas ideas que hoy se están ejecutando. “Quiero 
creer que si la pandemia no hubiera existido, estos 
proyectos igual se hubiesen llevado a cabo aunque, 
seguramente, hubiesen tomado más tiempo”. Capita-
lizaron la crisis institucional y la convirtieron en una 
gran oportunidad de cambio. Hoy la Cámara tiene 
otra impronta y cuando se vincula con las empresas y 
los emprendimientos se genera una dinámica distinta. 

“Estamos en el lugar que queremos estar. La transfor-
mación está en proceso y hay mucho más por delante. 
Pero ya hemos logrado reestructurar gestiones inter-
nas que requerían ser puestas en orden. Ahora pasa-
mos a la siguiente etapa que implica mostrar el cambio 
a las empresas del sector. Queremos transformar esa 
gestión interna eficiente, en gestión hacia el socio con 
herramientas y soluciones exitosas”.
Había que aggiornarse. El mundo cambió y con él, la 
forma de producción y de consumo de los productos. 
La nueva lógica implicaba un proceso de resiliencia 
para el cual el sector no estaba tan entrenado y “des-
de la Cámara nos propusimos liderar ese proceso de 
cambio”, sostiene Mauro, convencido del rumbo 
que tomó CIMA tras el imperioso golpe de timón 
definido por la Comisión Directiva y en particular 
por nuestro Presidente. Fueron ellos quienes trans-
mitieron que la principal crisis de la institución fue 
no haber visto a tiempo la necesidad de aggiornarse. 
“Por este motivo se me encomendó la tarea de una 
renovación estructural de la cámara. Ahora estamos 

 “Hoy todos hablamos 
el mismo idioma“

POR LORENA BLAZQUEZ FOTO: MARTIN COSSARINI
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tución (ver pág. 47); la inclusión del segmento de los 
emprendedores dentro de la exposición CEMCA de 
este año y la generación de un espacio on demand 
a través del cual los emprendedores pueden no solo 
hacer consultas, evacuar dudas y acceder a diferentes 
beneficios sino ser parte de una lógica 360 y entender 
que su problemática es también la del sector.
El cuarto eje es la formación. “Llevamos más de una 
década apostando por nuestra escuela de oficios como 
el lugar donde se forman los trabajadores marroquine-
ros en los cuatro procesos productivos tradicionales: 
corte, rebajado, mesa y máquina (ver pág. 50). Y para 
completar la propuesta de aprendizaje también esta-
mos desarrollando la creación del Centro de Forma-
ción Complementario y Tecnológico de la Marroqui-
nería (CFCTM) en pos de sensibilizar al sector acerca 
de las nuevas tecnologías y de elevar la producción al 
plano digital, enalteciendo el nivel de competitividad 
de los productos argentinos de cara a nuevos merca-
dos” (ver pág. 55).
Tratándose de una persona que viene del sector, 
“vivo en primera persona gran parte de la problemáti-
ca que tienen nuestras empresas por lo que entiendo 
que para este proceso de actualización es fundamental 
el trabajo asociativo, salir de la lógica que abarca el 
pensamiento singular y trabajar fuerte en lo colecti-
vo”, cuenta Mauro y agrega: “Pensamos a la institu-
ción como un eslabón fundamental de una cadena de 
valor mucho más grande. Tal es así que hoy estamos 
liderando un ambicioso proyecto: la creación de la 
marca sectorial “Cuero Argentino” (ver pág. 56) jun-
to con otras cámaras y organismos estatales”.
No caben en estas páginas todas las acciones que está 
abordando la actual gestión. En esta renovación tan 
necesaria en la que CIMA adoptó una mirada mucho 
más global, la Cámara se propuso fortalecer al sector 
pero también inspirarlo. Y en este punto, la integra-
ción y la asociatividad cumplen un rol fundamental. 
Las expectativas cobran vuelo. Altamente motivado, 
Mauro concluye: “Tenemos un largo camino por re-
correr y no estamos solos”. 

INDUSTRIA NACIONAL - TRABAJO ARGENTINOREVISTA CIMA AGOSTO 2023
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ventaspormayor@lazarocuero.com.ar
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SERVICIOS

Durante años hemos apoyado al sector 
en sus necesidades de crecimiento de 
mercado interno através de nuestra 
exposición CEMCA (Centro exposi-

tor de las manufacturas del cuero y afines) que 
se realiza dos veces al año, con la presentación 
de las temporadas Primavera-Verano y Otoño-
Invierno. Nos ocupamos de acercarles oportu-
nidades de negocio, beneficios impositivos y 
programas de asistencia para PyMES.
En lo que hace a las exportaciones, durante los 
últimos años intensificamos nuestro apoyo a 

los socios en materia de comercio exterior, 
promocionando y supervisando 

misiones comerciales, 
participando en ferias 
para el desarrollo de 
nuevos mercados 
y fortaleciendo los 
lazos de la cadena de 
valor del cuero junto 

con los otros actores, 

resaltando su prestigio internacional y apoyan-
do el desarrollo de la marca sectorial “Cuero 
Argentino” como sello de calidad.
Consideramos fundamental acrecentar el vín-
culo estrecho de la Cámara para con los socios 
con el objetivo de fortalecer el sector y generar 
oportunidades que nos permitan desarrollarnos 
más y mejor.
Es por eso que nuestra institución brinda a sus 
socios información sectorial, asistencia 
técnica, asesoramiento jurídico-
contable y herramientas para el 
desarrollo productivo y comer-
cial de las empresas. Invi-
tanos a escnear los códigos 
QR de sus áreas de interés 
para obtner más información 
al respecto.
Y ponemos a disposición on 
demand todas las vías de comunica-
ción y nuestras redes sociales para 
dar respuesta a las dudas, consultas 

Nuestra labor
y problemáticas que 
pudieran suscitarse, 
en un tiempo que no 
supere las 24 horas.  
Sabemos que el 
sector se compone de una gran 
cantidad de empresas que tienen diferentes 
configuraciones y realidades que cambian a pa-
sos agigantados en los tiempos que corren. Por 
consiguiente, las necesidades de unos y otros 
nos son las mismas. Es por eso que diseñamos 

un proyecto de relevamiento sectorial, para 
visitar a todas las empresas asociadas a 

nuestra Cámara y conocer de primera 
mano, las necesidades. 

También creemos que hay grandes 
oportunidades de crecimiento en este 

momento. Y asumimos el compromiso de 
acompañar a todas las empresas en esta 

etapa. Brindando soluciones, asesoramiento 
y acompañamiento para el desarrollo, expan-
sión y potenciación de sus proyectos. 
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SER LA 
ORGANIZACIÓN 

QUE REPRESENTE A LAS 
EMPRESAS PRODUCTORAS 

DE ARTÍCULOS DE MARROQUINERÍA 
EN EL MERCADO LOCAL Y EN LA 

GENERACIÓN DE NUEVOS 
MERCADOS.

Misión

Visión

FRATERNIDAD, EFICACIA, CALIDAD, 
RESPETO, ARMONÍA, INNOVACIÓN, TRADICIÓN.

INSPIRAR Y FORTALECER EL 
DESARROLLO DEL SECTOR, 

GENERANDO VALOR Y 
POSICIONAMIENTO CON 
CALIDAD Y EFICIENCIA.Valores
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para AsociadosServicios

SERVICIOS

Expo CEMCA

Es el centro expositor de las manufac-
turas del cuero y afines. La exposición 
de marroquinería, más importante del 
país y consiste en dos ediciones anua-
les. Marzo (otoño/invierno) y agosto 
(primavera/verano) 

www.expocemca.com.ar

Escuela de oficios

Ofrecemos cursos de formación espe-
cializada en los oficios tradicionales 
de la producción marroquinera: Corte, 
Máquina, Rebajado y Mesa.  ¿El obje-
tivo? Generar la mano de obra idónea 
que el sector está necesitando.

www.escuelacima.com.ar

Acuerdos paritarios

Negociamos los acuerdos paritarios 
para siete convenios colectivos de 
trabajo. 
Marroquinería - Talabartería - Equipa-
jes - Manufacturas del Cuero - Guantes 
- Encargados y Capataces

Convenios Colectivo de Trabajo:
CCT N° 135/75
CCT N° 224/75
CCT N° 164/75
CCT N° 212/75
CCT N° 251/75
CCT N° 278/75
CCT N° 386/75

www.cuerocima.com.ar/escalas-salariales



31

INDUSTRIA NACIONAL - TRABAJO ARGENTINOREVISTA CIMA AGOSTO 2023

Asesoramiento

Accedé a aseso-
ramientos con 
descuentos y 
bonificaciones 
exclusivas para 
socios.

Comercio 
Exterior

Noticias, informa-
ción, estadísticas 
y asesoramiento 
especializado en 
comercio exterior.

Directorio de 
empresas

Participá del 
directorio 
interactivo de la 
marroquinería 
argentina. 

Bolsa 
de Trabajo

El lugar donde las 
personas se postu-
lan y las empresas 
solicitan los pros-
pectos que se adap-
ten a su búsqueda de 
recursos humanos.

Oportunidades 
de Trabajo

Asociatividad y 
vinculación para el 
desarrollo de 
buenos negocios.
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INGRESAMOS A LAS FÁBRICAS DE TOTAL BAGS Y AIRONE PARA HABLAR CON SUS RESPECTIVOS DUEÑOS Y CONOCER PARTE 
DE SU HISTORIA. DOS SOCIOS QUE SIEMPRE HAN ACOMPAÑADO A NUESTRA INSTITUCIÓN.

A los 16 años arrancó en el negocio fami-
liar, en la insigne firma Rosenthal de 
su padre. Le gustaba pasar tiempo en 
la fábrica, caminar por la línea de pro-

ducción, ver y aprender. “Yo quería ser modelista y 
a los 17 años hice mi primer modelo al que llamé Ed-
mund 70 porque corrían esos años. Paralelamente es-
tudiaba ingeniería electrónica pero lo que realmente 
amaba era el oficio marroquinero. En la fábrica apren-
dí a diseñar modelos, a coser, cortar, rebajar… todo el 
proceso. Con el tiempo, la fábrica comenzó a crecer. 
Rosenthal llegó a tener 60 operarios. Era una de las fá-
bricas de equipaje más grande de la Argentina, junto 
con Primicia” nos cuenta Edmundo Rosenthal.
“Crecí en la fábrica y a los 40 años decidí independi-
zarme del negocio familiar. Esa es la primera parte de 
mi historia. Lo que siguió me ubicó detrás del mos-
trador. Durante 10 años me hice comerciante y abrí 
locales en algunos shoppings. En ese interín, lamen-
tablemente, la fábrica familiar quebró por problemas 
que supusieron los años 90 y la marca se vendió. Pero 
yo seguí siendo comerciante hasta 2001, año en que la 
venta de valijas no iba bien y decidí montar mi pro-
pia fábrica. Así nació Total Bags. Después de 10 años 
¿me acordaré cómo se hace un modelo? me dije con 
algo de miedo. Pero la verdad es que tomé una cuchi-

lla que tenía, me costó un poquito el primer modelo 
pero enseguida salió”. Y ahí todo volvió a empezar y 
en el mismo lugar que lo vio crecer porque la fábrica 
sigue estando en el mismo edificio.
“Empecé con un operario, un maquinista que todavía 
está conmigo y fuimos creciendo de a poquito. Hoy 
contamos con doce operarios. En estos 20 años de 
vida, hubo épocas buenas y malas. Trabajamos muy 
bien hasta 2008, después hubo un bajón y luego nos 
agarró la triste pandemia que fueron dos años de lo-
cura: hicimos cualquier cosa para mantener la fábrica 
abierta. Por el hecho de haber subsistido hoy somos 
casi la única fábrica de bolsos de cuero de este tipo. 
Mi fuerte es todo lo que sea equipaje: bolsos de mano 
y con carro, mochilas, portafolios, morrales, portatra-
jes, portanotebooks… todo en cuero. Me dediqué a 
un rubro puntual. No hago moda. Eso lo hacen muy 
bien mis colegas y yo ahí no me meto. Afortunada-
mente hoy tenemos un panorama bastante bueno. La 
fábrica fue creciendo y tenemos muchísimo trabajo, 
con proyección. Mi producto es esencialmente tam-
bién buscado por turistas. Hoy un bolso de cuero o 
un portafolio no es un producto económico. En el 
mercado local se vende pero no es nuestro fuerte. En 
cambio, con el turismo crecieron mucho las ventas. El 
hecho de que no haya otra gente que fabrique lo que 

E

ENTREVISTA POR LORENA BLAZQUEZ FOTOS: LUCAS BARBAS

Empresarios históricos nos 
comparten su experiencia
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yo hago me pone en una posición de 
privilegio”. 
¿Cuáles son las bondades del cue-
ro? 
El cuero es un material noble que tie-
ne el mejor envejecimiento. Es como el 
vino, a medida que se va envejeciendo se 
hace más lindo al tacto. Un cuero de buena 
calidad como el que yo uso envejece bien y es un 
producto requerido en el mundo, es un producto de 
lujo. El cuero tiene su encanto y, de alguna manera, 
es lo que diferencia a la Argentina del resto de los 
productores. Hoy también recibimos demandas de 
las empresas que reemplazaron los regalos importados 
para sus eventos. 
Además del cuero, ¿qué es lo que marca la dife-
rencia en tus productos?
Soy muy detallista y estoy acostumbrado a hacer las 
cosas bien, desde chiquito. Eso lo aprendí en la fábri-
ca con mi papá. Rosenthal fue siempre top. Aprendí 
que da lo mismo hacerlo bien que hacerlo mal, la di-
ferencia es saber hacerlo. Entonces, yo lo hago bien 
por un tema de formación. Mi producto tiene que ser 
un producto noble y tiene garantía. Mis empleados 
saben que tienen que coser derecho. Yo le exijo eso 
al maquinista. Lo tiene que hacer bien porque está 
mi nombre.
¿Cómo es tu día a día? 
Yo, primero, soy modelista y después, el dueño de 
una PyME que no es la más grande del gremio pero 
está bien considerada. Abro y cierro la fábrica; corto, 
diseño, cemento, martillo, doy vuelta los bolsos a la 
par de mis operarios. Es una costumbre que disfru-
to y más ahora que tengo mucho trabajo. Estoy por 
cumplir 70 años y estoy trabajando más que cuando 
tenía 30 o 40 años. 
¿Estas al tanto del proyecto que Cima junto a 
otras Cámaras está impulsando para la creación 
de una marca sectorial?
Eso tiene un sentido excelente. Están pensando un 
poco más allá y es algo que valoro. El proyecto me 

parece buenísimo y creo que el diseño de una marca 
así le puede hacer bien a la Argentina. El escenario 
hoy es complicado por el grave problema que tenemos 
con el dólar. El cuero es un material muy preciado, no 
se consigue mucho en el exterior y donde hay sale ca-
rísimo. Acá se consume fútbol, tango, asado y cuero. 
Creo que el cuero es un poco sinónimo de la Argenti-
na. Hoy para los visitantes extranjeros estamos muy 
baratos y actualmente hay buen cuero. 
¿Por qué no se fabrican valijas en la Argentina?
La valija no es un producto marroquinero. Es un pro-
ducto tecnológico. Hoy la valija es la estructura, el ar-
mazón, las ruedas, la base, el carro y todo eso se forra 
con tela. Por más que tengamos el mejor cuero exte-

rior, si no tenés el carro y las ruedas, no es una valija. 
Yo hago bolsos de viaje en cuero con carro tipo carry-
on pero, ahora, con los problemas de importación, es 
complicado conseguir los carros. Con las valijas pasó 
lo mismo que con los paraguas. Desaparecieron los 
fábricas que las hacían acá. Es todo importado ahora 
porque se trata de tecnología. ¿Es cierto que vos di-
señaste la primera valija con ruedas en la Argentina?
Sí, en los años 80. Yo viajaba a Europa para ver mo-
delos y la vi en Italia. Volví con ánimo de hacerla así 
que busqué un armazón que me permitiera ponerle las 
4 ruedas. Fue todo un desafío ese proceso pero la hice 
y Rosenthal tuvo la primera valija con cuatro ruedas 
hecha en la Argentina. 

¿Cómo es ser empre-
sario del cuero en la 

Argentina?
Es difícil. Lo lindo es tra-

bajar en lo que a uno le gusta. 
El desafío es el día a día: conseguir 

la plata para funcionar, pagar las cuentas, los 
sueldos, tener todo al día y tratar de que no 
falte trabajo. En mi caso, hago de todo un poco 
porque tenemos una estructura chica. Me ocu-
po de comprar y en algunos casos también soy 
quien vende.
¿Cómo se hace para sostener la calidad en un 
país donde los vaivenes económicos atentan 
contra eso?
La calidad hay que mantenerla porque si no, 
dejás de vender. La clientela busca eso en noso-
tros, cierto standard de calidad asegurado. Están 
acostumbrados a que nuestros productos sean 
bien entregados y con cuero de buena calidad. 
Contamos con una mano de obra muy buena. 
Trabajamos con talleres con los que ya hemos 

pasado los treinta años, por ejemplo. Es toda gente 
formada acá en la fábrica que se fue independizando. 
De todas maneras, mi mayor limitación hoy es con 
la producción. No consigo aumentarla porque no 
se consigue mano de obra idónea para mantener el 
standard de calidad que se requiere.
Antes se aprendía en las fábricas…
Yo empecé a los 17 años, trabajando como peón en 
la curtiembre del padre de un amigo. Luego de un 
tiempo, esa misma persona me dio algunos cueros 
para comenzar a hacer mis primeras carteras y de a 
poquito fui haciendo mejor las cosas. Aprendí traba-
jando. Al principio, en 1978, arranqué haciendo car-
teras de hombre pero dejé de hacerlo cuando se vino 
la debacle de Martínez de Hoz y retomé en el 85 con 
el plan Austral. Esta vez, arrancamos mi hermano, 
apuntando a carteras de mujer que es lo que más 
salida tiene y nos fue muy bien por suerte. Hace un 
tiempo le compré su parte y sigo haciendo lo mismo. 
Por temporada puedo hacer entre 30 y 50 modelos, 
de acuerdo con lo que nos piden los clientes. Mi 
fuerte es la napa, el flouter y a veces, la gamuza. 
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ENTREVISTA FOTOS: JUAN PABLO BARRIENTOSPOR: FRANCISCA HAMILTON

De Argentina 
al mundo

MARTÍN CASTELLI ES EL PRESIDENTE DE BLUE STAR GROUP, 
FIRMA QUE OPERA CON LAS MARCAS TODOMODA E 

ISADORA. SU COMPAÑÍA, QUE INICIÓ A LOS 18 AÑOS JUNTO 
A SU PADRE Y SU HERMANA, LIDERA HOY EL SECTOR DE 

ACCESORIOS Y LIFESTYLE EN TODA AMÉRICA LATINA.
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Martín Castelli nos recibió en sus 
oficinas de Blue Star Group para 
conversar sobre las claves de 
su modelo de negocio. El jóven 

empresario destacó el rol de las nuevas tecnologías 
y la importancia de desarrollarse en Argentina con 
perspectiva global.

-¿Cómo fue tu arranque como empresario? 
-Fue de la mano de mi padre, el fundador de todo. 
Empezó a trabajar a los seis años -sellaba en una 
fábrica-, a los 14 era operario y a los 18, capataz. 
Con esa experiencia, empezó sus propios negocios 
e industrias y así evolucionó. En 1995, tuvo la 
idea de abrir la primera tienda de Todomoda y 
nos invitó a mi hermana y a mi a ser parte. Y 
desde ahí venimos aprendiendo y creciendo.
-En todos estos años, ¿cuáles fueron las 
amenazas y fortalezas para el desarrollo de la 
empresa? 
-Nacimos como una micropyme y toda PyME 
en Argentina sufre amenazas: exposición a la 
economía, miedo a contratar personal, etcétera. 
Las oportunidades tuvieron que ver con que 
nacimos con una gran perspectiva de crecimien-
to. Entonces, ya desde el inicio, tuvimos que 
imaginar cómo íbamos a evolucionar, tanto en los 
procesos como en el trabajo del equipo. Eso hizo 
que reflexionemos mucho sobre la identidad de la 
marca. Esas dos cuestiones nos fortalecieron y nos 
allanaron el camino. 
-¿Crees que esas amenazas o fortalezas son las 
mismas hoy en día o fueron cambiando?
-Cambiaron a medida de que creció la escala 
del negocio. Al internacionalizarnos cambió el 
formato y aparecieron nuevos desafíos. Crecimos 
y algunos problemas se hicieron más grandes. Pero 
también ocurrió que, cuanto más grande la empre-
sa, más fácil fue concentrarse en lo estratégico. Se 
pudo salir de la coyuntura. 

-Después de Todomoda, surge Isadora. ¿Cómo 
fue ese proceso?
-Fue en 2004. Ya estábamos presentes en 
Argentina y México con Todomoda y, desde los 
shoppings y otros lugares donde teníamos tien-
das, nos plantearon que hubiera más jugadores 
en la categoría porque estábamos rindiendo muy 
bien. Mi padre tenía en carpeta la marca Isadora 
y propuso crearla para expandirnos y ocupar 
el mercado. Así fue como la incorporamos a 
nuestro sistema, a nuestros procesos, y funcionó 
súper bien. 
-¿Cómo creés que ambas marcas llegaron a 
ser lo que son? 
-La clave fue el equipo. Con un gran equipo, 
tanto por su capacidad y por su fit cultural, se 
ordena todo. También fuimos estratégicos en de-
finir los desafíos para cada año y 
las cosas que había que mejorar 
para lograr mayor eficiencia. Y, 
después, ejecutamos muy bien, 
con una perspectiva global. 
Sin dudas, equipo y estrategia 
fueron las claves de nuestra 
expansión. 
-Considerando que son 
marcas con una gran presen-
cia internacional, ¿cómo se piensa desde la 
Argentina a una empresa con visión global?
-Argentina tiene muchas cualidades y muchas 
desventajas. La clave es pararse en esas cualida-
des, como el talento o la dinámica que genera el 
hecho de adaptarse permanentemente a nuevas 
circunstancias. La resiliencia nos hizo dinámicos. 
Por eso, una vez que nos internacionalizamos, 
todo fue más sencillo porque no dependías de la 
coyuntura economica argentina, sino que podía 
pensar las cosas de manera diferente. Además, la 
realidad es que nuestra empresa nació con la idea 
de ser global. ¿Y qué significa ser global? No era 

copiar lo mismo que se hizo en Argentina para 
otro país, sino que cada país fuera pensado en 
sí mismo de la forma más competitiva. Tenemos 
un  modelo de negocios pero lo adaptamos a cada 
mercado.
-Siempre hablás de la importancia de la 
tecnología en tu empresa, ¿podrías desarrollar 
un poco sobre esta idea y cómo lo llevas a 
cabo?
-Nuestra compañía nació digital. Con mi her-
mana sabíamos, desde el inicio, que para escalar 
necesitábamos dominio, información de calidad y 
procesos sólidos. De hecho, yo estudié ingeniería 
en sistemas. Estuve un año y medio aprendiendo 
un lenguaje y tres más desarrollando el primer 
sistema de la compañía. Hoy en día, ya hay un 
equipo que lo hace mucho mejor que yo. 

-¿Sigue siendo así actualmente?
-Sí, esa génesis no sólo fue algo que nos ayudó 
sino que es una característica de nuestro grupo. 
Tenemos un área de innovación, investigación y 
desarrollo que nos hace mejorar constantemente. 
Creemos que los sistemas son medios para lograr 
un fin. No es que una empresa que se digitaliza 
consigue un fin en sí mismo sino que después hay 
un montón de gente que administra algo que en-
trega información. Hay que estar muy enfocados 
en el negocio para ejecutarlo en los distintos ejes. 
-Con respecto a esa ejecución, ¿cómo se in-
tegran estas nuevas tecnologías a los procesos 
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de producción más tradicionales que también 
necesita la empresa?
-Nuestra fábrica de procesos tradicionales cuen-
ta  con máquinas de última tecnología e innova-
ción industrial, pero son procesos industriales 
que no tienen nada especial. El sistema está 
detrás de todo ello y determina un montón de 
factores: los productos más y menos vendidos, la 
demanda para la fábrica, los tiempos de produc-
ción, etcétera. Esto nos permite leer y reaccionar 
a las tendencias para, por ejemplo, mandar a 
producir lo más vendido. La fábrica es tradicio-
nal, pero la información que fluye entre la fábrica 
y las tiendas es lo que hace la diferencia. 
-¿Qué valores crees que definen a la empresa?
-Amamos lo que hacemos y disfrutamos del pro-

ceso y del día a día. Después, la sana ambición 
de ser la empresa más relevante de accesorios 
de moda y lifestyle del mundo, con todo lo que 
moviliza una visión semejante. Nos entusias-
mamos con el crecimiento porque creemos en 
el proyecto. Por otro lado, empezamos hace ya 
diez años un proceso de transformación hacia la 
sostenibilidad de la industria. Esto abarca todo el 
proceso: las materias primas, los productos fina-
les, las formas en que se construyen las tiendas, 
etcétera. Para esto hablamos con otros jugadores 
globales para compartir prácticas, ya que nos 
entusiasma impulsar y liderar este cambio funda-
mental para el mundo.
-¿Qué tan importante consideras que es 
entender al cliente y las nuevas formas de 

consumo que tienen las nuevas generaciones?
-Hoy todo se trata del consumidor. Ya no 
existe más el “yo creo, yo impongo”, sino que el 
consumidor es quien sabe lo que quiere y lo sabe 
cada vez más rápido. Entonces el consumidor 
está en el centro de las decisiones. El consumidor 
y también la experiencia. Con lo digital, con las 
marcas, con las tiendas, con las transacciones, 
con todo. 
-Con respecto a la interacción entre lo físico 
y lo digital, ¿cómo conviven estos dos siste-
mas?  
-Tenemos un ticket accesible en precio, por lo 
que la mayoría de nuestras clientas prefieren 
comprar en canal físico por sobre el digital. Sin 
embargo, el 80% de esas clientas se ven impacta-
das por el mundo digital. Están en contacto con 
las redes y con las marcas antes de generar la 
transacción. El mundo digital no es solo vender 
online, es mucho más amplio. Es todo un ecosis-
tema. 
-Hay muchas marcas o proyectos emergentes 
que ven en Todomoda e Isadora un ejemplo a 
seguir, ¿qué les dirías a esos jóvenes empren-
dedores que están arrancando?
-Les diría que se aseguren de estar en un negocio 
sostenible y que, aunque hoy no parezca lo más 
eficiente, trabajen para que sea competitivo 
globalmente. Es un desafío grande porque hay 
que tener mucho valor para expandirse. Pero 
da buenos resultados. Después, el otro consejo 
siempre es que armen buenos equipos: que haya 
afinidad cultural entre todos y que compartan los 
valores de la familia dueña. 
-¿Hay nuevos proyectos en el horizonte que 
quieras compartir?
-Sí, claro. En enero de este año empezamos un 
trabajo para duplicarnos de acá a cinco años. 
Queremos abrirnos a nuevos países, expandir 
los canales y las tiendas de los países actuales y 
desarrollar nuevas marcas. Vamos a crecer en to-
dos los aspectos porque, por suerte, siempre hay 
proyectos que nos entusiasman dando vueltas. 

ENTREVISTA FOTOS: JUAN PABLO BARRIENTOSPOR: FRANCISCA HAMILTON
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Son iguales las necesidades y urgencias de las 
Pymes a diferencia de las grandes empresas?
Es un problema de vieja data la costumbre 
de legislar para grandes empresas y aplicar 

las normas mayoritariamente a Pymes, consul-
torios de profesionales o pequeños kioscos (en 
definitiva al 80% de la población). 
¿Cuáles son las dificultades para lograr -alguna vez- 
que se dicten normas útiles para la mayor parte de 
la población? 
- Los funcionarios, legisladores y jueces ignoran 
cómo es la vida cotidiana de esas Pymes que pagan 
salarios e impuestos en la actividad privada.
- La agenda la marcan las grandes empresas y las 
entidades que las representan, quienes obviamen-
te hablan de sus problemas que no son los mismos. 
- Quienes están en campaña política simplifican 
el tema reduciéndolo a la enunciación de lo que 

todos sabemos… pero nunca hablan de propuestas 
realistas y viables. 
Es cierto que las Pymes padecen juicios por cifras 
astronómicas que las exponen a quebrar y que des-
incentivan la creación de puestos laborales. Cabe 
preguntarse ¿cuál es el motivo  por el cual esos 
juicios llegan a valores tan absurdos? Sin dudas se 
debe a las multas de las llamadas Leyes de Empleo y 
el mecanismo de compensar la demora en el trámite 
y la inflación con tasas de interés exorbitantes. 
Esto significa que las Pymes son castigadas debido 
a una normativa equivocada que supone que las 
deficiencias del funcionamiento de la economía se 
soluciona aplicando multas e intereses confiscato-
rios a quienes simplemente deciden poner su capital 
en riesgo y dar trabajo a su familia y al 80% de la 
población. 
La vía del agravamiento de las penas nunca sirvió 

para evitar el ilícito (y menos aun cuando  la defini-
ción de lo lícito es arbitraria).  El estado nacional, 
las provinciales y/o los municipales tienen muchí-
simos empleados mal registrados como monotribu-
tistas y no se les aplica  las leyes de empleo ni la 
capitalización de los intereses.
Cabe preguntarse entonces: Si la mitad de la econo-
mía funciona en negro (sin registración) ¿es posible 
pagar todo en blanco? 
En un Régimen Impositivo Simplificado (Monotri-
buto) en el que los valores de mercado de alquileres, 
salarios y contribuciones te llevan a transformarte en 
Responsable Inscripto ¿es viable pagar esos concep-
tos en blanco sin cambiar la condición fiscal?  
El discurso instalado es que la existencia de una 
indemnización por despido conspira contra la gene-
ración de empleo. Algunos pretenden reemplazar 
la indemnización por despido por un sistema de 

OPINION

¿Reforma laboral o
derogación de 

leyes nocivas?
LA RESPUESTA PARECE GENERAR LA SENSACIÓN DE CONSENSO EN 

TODA LA SOCIEDAD. PERO, CUANDO SE HABLA DE NECESIDAD 
DE REFORMA LABORAL O IMPOSITIVA ¿A QUÉ SE REFIEREN? 

POR RICARDO SPIVAK *

*RICARDO SPIVAK
Asesor legal 

de CIMA
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“fondo” como el de la Industria de la construcción 
pero sin explicar que ese sistema se inventó para 
actividades que empiezan y terminan (como son 
las Obras) y que económicamente implican un 
costo del 12% mensual de la masa salarial  (aparte 
de todos los otros costos  que  se aplican sobre los 
salarios con destino a Obra Social y a seguridad so-
cial) ¿En qué beneficiaría a una Pyme incrementar 
sus costos de esta manera, si igualmente estaría 
pagando un mes por cada año de antigüedad?
¿Es acaso el pago de un mes por año de servicios el 
impedimento para la creación de empleo? ¿No será 
la incertidumbre que generan los ciclos económicos 
de la Argentina, las crisis recurrentes, el sistema 
impositivo, el ausentismo…? Las leyes inservibles 
que se dictan y que se mantienen aun habiendo 
demostrado su inutilidad son el verdadero motivo 
por el que cuesta animarse a tomar empleados.
La primera ley de Accidentes de Trabajo (Ley 
9688) se dictó en el año 1915 y rigió sin mayores 
complicaciones hasta 1995  cuando se inventaron 
las ART y una Ley de Riesgos del Trabajo que 
mereció innumerables declaraciones de inconstitu-
cionalidad y que nunca dio cobertura integral a las 
Pymes, no obstante de ser carísima.
Tal como ocurre con otros temas de importancia la 
judicialización de lo que no resuelven los legislado-
res genera más complicaciones que beneficios. La 
Justicia del Trabajo intenta corregir por vía juris-
prudencial -ante el fracaso del control normativo 
(poder legislativo) o administrativo (poder ejecuti-
vo)- el negocio financiero de las ART y obviamente 
no solo no lo logra, sino que genera una injusticia y 
un descalabro en las Pymes. 
La Cámara Nacional de Apelaciones del Trabajo 
tiene, entre sus funciones, tratar de unificar los 
criterios entre las 10 Salas que la integran median-
te los plenarios y las acordadas .    
Históricamente todos los fueros (civil, comercial, 
federal, etc.) aplicaban como tasa de interés la 
“pasiva”. Desde 2002, todas las Cámaras de 
Apelaciones de esos fueros consideraron más 
equitativo aplicar la tasa activa, solución que rige 
en la actualidad.
La justicia laboral desde hace ya muchos años 

(2002)  utiliza una tasa diferencial un poco más 
onerosa (para préstamos personales),  
pero en el mes de  septiembre  de 2022 
- tratando de darle una solución al nego-
ciado de las ART que dilatan de manera 
vergonzosa el pago de las indemnizacio-
nes idearon una manera de capitalizar 
anualmente los intereses que significó 
un escandaloso incremento de los costos 
laborales en los juicios que enfrentan las 
Pymes por otros motivos (generalmente 
despidos). Esta acordada nro. 2764 está 
generando distorsiones tan  importantes 
como las que provoca el hecho de que se 
sigan aplicando las denominadas leyes de 
empleo  (ley nro. 24013 de 1991 y nro. 
25323 del año 2000). 
Estas leyes de empleo, con la anuncia- da 
intención de lograr registrar el empleo en negro, 
lejos de hacerlo,  crearon una bomba de tiempo tri-
plicando las indemnizaciones para aquellas Pymes 
que simplemente sobreviven ante una economía 
en eterno descalabro. 
A la hora de encontrar soluciones verdaderas es 
indispensable transitar un camino posible que no 
se logrará -como nunca se pudo desde hace más de 
50 años- adhiriendo a un discurso ajeno que, de 
manera fantasiosa, pretende desconocer la historia 
de la humanidad y la evolución del derecho del 
trabajo en nuestro país.
La  justicia del trabajo  se creó en la Argentina, 
en 1944, a instancias y con la participación de ho-
norables abogados socialistas que jamás tuvieron 
intención de construir una “ industria”. 
Las leyes laborales que se fueron dictando para la 
misma época dieron forma institucional normativa 
a un conjunto de cuestiones que mejoraban la 
calidad de vida de los trabajadores en sintonía con 
lo que venía ocurriendo en el resto del mundo ci-
vilizado ( al cual  Argentina pertenecía y también 
protagonizaba ) 
La OIT (Organización Internacional del Trabajo) 
fue creada en 1919  después de la Primera Guerra 
Mundial y para ese entonces ya existían las luchas 
por  las mejoras en las condiciones de trabajo.

REVISTA CIMA AGOSTO  2023 INDUSTRIA NACIONAL - TRABAJO ARGENTINO

Pese a las resistencias conservadoras, los legisladores 
socialistas lograron sancionar las primeras leyes 
laborales: Ley de Descanso Dominical (Ley 4661, de 
1905), Ley de Reglamentación del Trabajo de Muje-
res y Niños (Ley 5291, de 1907), Ley de Policía del 
Trabajo (Ley 9040 de 1912), Ley de Accidentes de 
Trabajo (Ley 9688 de 1915), Ley de Inembargabili-
dad de sueldos (Ley 9511 de 1915), etc.
Hasta 1974 no existía un código que unificara y le 
diera un sentido integral a las normas sueltas que se 
dictaban para regular las relaciones laborales. 
Desde hace 50 años solo se inventaron los poco dura-
deros contratos flexibilizadores que evitaban el pago 
de indemnizaciones al cese, las AFJP (que también 
dejaron de existir), las ART (con sus negocios médi-
co y financiero) y las leyes de empleo que triplican 
las indemnizaciones.
¿No será la hora de empezar por derogar lo que no 
sirve - y nunca sirvió  (las leyes 24013 y 25323) y 
modificar la normativa de las ART para que estén al 
servicio de los accidentados  y las Pyme? 
De manera incansable, CIMA ha efectuado estos 
planteos desde el año 2005 a cada administración 
nacional de turno, quienes  siempre han recibido 
con interés y aparente  buena predisposición las 
propuestas.  Lamentablemente, las circunstancias 
“urgentes” dilatan las decisiones importantes para 
“algún momento” más oportuno… ¿Cuándo será?

En nuestro país:
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¡VOLVIÓ LA VIDRIERA MÁS IMPORTANTE DEL SECTOR 
MARROQUINERO A LA RURAL! EN ESTA EDICIÓN, DISPONEMOS 

DE UN PABELLÓN EXCLUSIVO DE 1000 M2 Y CONTAMOS CON MÁS  
DE 50 EXPOSITORES, MILES DE PRODUCTOS DE EXHIBICIÓN Y, 

POR PRIMERA VEZ, UN ESPACIO PARA LOS EMPRENDEDORES DEL 
SECTOR. NO TE PIERDAS ESTE MAGNÍFICO ENCUENTRO DE TRES 

DÍAS PARA CONOCER LAS TENDENCIAS DE LA COLECCIÓN 
PRIMAVERA/VERANO 2023/2024. DESDE HACE MÁS DE 47 AÑOS 

SOMOS LA EXPO MAYORISTA MÁS IMPORTANTE DE 
NUESTRA INDUSTRIA. ¡TE ESPERAMOS!
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AGARRATE CATALINA 
Dirección: Florentino Ameghino 
1451, Florida Vte Lopez
Tel: 47301313
Marcas/Licencias: Quaglia y Maddy
Productos: Marroquinería informal

AIRONE
Dirección: Talcahuano 2641
Tel: 1565985052
E-mail: fernandoairone@hotmail.com
Marcas/Licencias: Airone
Productos: carteras de cuero.

ALMA MARIPOSA
Dirección: Juan Manuel de rosas 1657

Tel: 1136080734
E-mail: almamariposacarteras@gmail.
com
Productos: Marroquinería, 
carteras y accesorios de cuero

ALQUITRÁN
Dirección: Alvar Nuñez 462
Tel: 1144929200
E-mail: info@carterasalquitran.
com.ar
Website: www.carterasalquitran.
com.ar
Marcas/Licencias: Alquitrán
Productos: carteras, bolsos, 
mochilas, materas.

BACARÉ
Dirección: Caracas 2466
Tel: 1157549992

E-mail: contacto@bacare.com.ar
Website: www.bacare.com.ar 

Productos: Bolsos, carteras y 
mochilas en PU y vinílicos

BIWO
Tel: 113 627-7500
Website: biwo@barama.com.ar
Marcas/Licencias: Biwo, Kygge
Productos: Marroquinería

BERLINA
Dirección: General Paz 1980 Esperanza, 
Santa Fe
Tel: 0349615523933
Mail: infoberlinaoficial@gmail.com
Web: www.berlina.ar
Marca/Licencia: Berlina
Productos: Carteras, mochilas, billeteras y 
accesorios de cuero vacuno. 

BERT - EXPANDA
Dirección: General Alfredo Rodriguez 908
Tel: 11-5641-6867
E-mail: gestion.bert@gmail.com
Website: bert.com.ar
Marcas/Licencias: Bert, Expanda
Productos: Regalos, Marroquinería

BORSA BY MG
Dirección: Showroom Zona Oeste. Bs As
Tel: 116-735-3812
E-mail: borsabymg@gmail.com
Website: www.borsabymg.com
Marcas/Licencias: Borsabymg
Productos: Marroquinería, Diseño

CANTEO
Dirección: Av. Rigolleau 3707, Parque In-
dustrial Diarco
Tel: 1151481289
E-mail: canteomayorista@gmail.com
Website: www.canteo.com.ar
Productos: Marroquinería

CARTERAS BUISSI
Dirección: De la peña 19- Villa Domínico
Tel: 11 67887427
E-mail: Info@carterasbuissi.com 
Website: Www.carterasbuissi.com
Productos: Marroquinería

CARHUÉ
Dirección: 9 de julio 5627
Tel: 1176084716
E-mail: infocarhue@gmail.com
Website: www.carhuemarroquineria.com.ar
Productos: Marroquinería, Bazar, Regalos

CATANIA
Tel: 1134902024
E-mail: cataniastore1@gmail.com
Website: www.cataniaheado.empretienda.
com.ar
Marcas/Licencias: CATA-
NIA
Productos: Marroquinería

CLANDY
Dirección: Avenida del 
libertador 6250 (CABA)
Tel: 1154736269
E-mail-. info@clandy.net
Website: www.clandy.net
Marcas/Licencias: Disney, 
Marvel, Hasbro, Mattel, 
Peppa Pig, Fisher Price, 
Universal y Nickelodeon 
Productos: Accesorios de 
invierno, caps, medias, 
marroquinería, cepillos, 
juguetería, bebés
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CLAU’S
Dirección: Av.Sucre 2480 1º B Beccar Pro-
vincia de Bs As
Tel: 11 4085-1073 // 1559195412
E-mail: billeterasclaus@hotmail.com
Website: www.billeterasclaus.com.ar
Productos: Regalos, marroquinería, diseño

CCH FULL
Dirección: Yerbal 5960 CABA
Tel: 1553059053
E-mail: cchfull@hotmail.com
Productos: Marroquinería

CHICAS DA!
Dirección: Lascano 4214
Tel: 1176401790
E-mail: chicasdaa@gmail.com
Website: www.instagram.com/chicasdaa/
Marcas/Licencias: Chicas Da!, Las Oreiro y 
Ona Saez
Productos: Marroquinería y calzado.

D’AMORE CINTURONES
Tel: 1165617223
E-mail: damorecinturonesadm@
gmail.com
Website: http://damore.com.ar/
Marcas/Licencias: D´Amore
Productos: Marroquinería

DENISSE MARROQ
Dirección: Saenz Peña, Tres 
de Febrero
Tel: 1158602379
E-mail: info@denisse.com.ar
Website: www.denisse.com.ar
Marcas/Licencias: Denisse, 
Honesty 
Productos: Carteras, Bolsos, 
Mochilas, Riñoneras, Morrales

ENCHULATE
Dirección: Paso 221
Tel: 1166540378
E-mail: info@enchulate.com.ar
Website: www.enchulate.com.ar
Marcas/Licencias: Trendy, Las Oreiro, 
Discovery, Everlast, Lima, Chimola, 
Traveltech, Wilson, LSYD, Biama Bags, Bos-
si, Amayra, Cher, Good Company, Footy, 
Alpine Skate, Agarrate Catalina, Bárbara 
Bags, Basilea.
Productos: Marroquineria, viajes, librería, 
cosmeticos, complementos y textil, 
accesorios de pelo, deco y home, bazar

ESTHER
Dirección: Benito Juarez 2321
Tel: 1130664971
E-mail: ventas@esthermarroquineria.com.ar
Website: www.estherbsas.com.ar
Productos: Marroquinería

FILAMENTO
Tel: 6637 0488
E-mail: filamento.byc@gmail.com 

Marcas/Licencias: Filamento
Productos: Fabricación, comerciali-

zación y diseño de insumos de 
marroquinería

GRUPO GREMOND
Dirección: Freire 688 - Avella-
neda
Tel: 42183706
E-mail: info@grupogremond.
com
Website: www.grupogre-
mond.com
Marcas/Licencias: Gremond, 

Gremond kids, Rosenthal, 

Transit, Praqtico, Penta, Summit
Productos: Equipajes, valijas, bolsos, por-
tafolios, mochilas de espalda, mochilas con 
carro, riñoneras

HELENA 925
Dirección: Libertad 434 piso 9 Ofi 91/92
Tel: 1132469757
E-mail: Bsashelena925@gmail.com
Website: www.helena925.com.ar
Marcas/Licencias: Tressa, Stone, Blaque, 
Time, KO
Productos: Joyería, plata 925 y relojería

JARANA
Dirección: infojarana@yahoo.com
Tel: 1169656510
Website: www.jarana.com.ar
Marcas/Licencias: Jarana
Productos: Blanquería & textil, regalos, 
marroquinería, polirrubro, diseño

KALMA BAGS
Dirección: Alvear 1465
Tel: 3415018318
E-mail: Silviorengo@yahoo.com
Website: www.kalmabags.com.ar
Marcas/Licencias: Kalma
Productos: Diseños 100 % cuero. 
Carteras, billeteras, cintos, chalecos

KRALICE 
Dirección: Moreno 1827
Tel: 1124020466
E-mail: kralice@outlook.es

Website: www.kralice.com.ar
Marcas/Licencias: Kralice
Productos: Marroquinería, Diseño



LAS OREIRO
Dirección: Araoz 940 - Bandfield
Tel: 42484845 // 1149919785 (sólo wpp)
E-mail: info@mgcueros.com.ar
Marcas/Licencias: Stone y 
Las Oreiro
Productos: Carteras, billeteras, 
mochilas, morrales

LOVITTA
Dirección: Castillo 1336 Palermo CABA
Tel: 1152487651
E-mail: vitalonegaby@gmail.com, 
lovittamayorista@gmail.com
Website: www.lovittabag.com.ar
Marcas/Licencias: Lovitta
Productos: Marroquinería de dama

MADU
Dirección: Pasteur 578
Tel: 54 9 1167179304
Mail: ventas@madu.com.ar
Web: www.madu.com.ar
Marca/Licencia: Madu
Productos: Set materos, mochi-
las, bolsos, riñoneras, lunche-
ras, billeteras, estuches.

MALAMBA
Dirección: R. Caamaño 1100, 
OFICIA WORK 119
Tel: 1155748798
E-mail: info@malamba.com.ar
Website: www.malamba.com.ar
Marcas/Licencias: MALAMBA
Productos: Marroquinería, Diseño

MAGIC MAKERS (JANSPORT)
Dirección: Balcarce 455
Tel: +54 9 11 3172-6727
E-mail: martinr@magicmakers.com.ar
Website: www.magicmakers.com.ar
Productos: Regalos, Marroquinería

MODAX
Dirección: Pasteur 510
Tel: 1167464861
E-mail: info@modax.com.ar
Website: www.modax.com.ar
Marcas/Licencias: Skora, Wanderlust
Productos: Marroquineria, equipaje y 
accesorios de textil

MOÏRÜ
Dirección: Martín Fierro 3290 - 
Leloir Plaza 2 Roof Garden Of.113
Tel: 11 5848-1592 / 114991-5747
E-mail: moirubag@gmail.com
Marcas/Licencias: Moïrü 
Productos: Equipaje, mochilas, bolsos, 

portafolios, accesorios de viaje

MUNDO JESID
Dirección: Chiclana 1246 
Tel: 11 2183-9880
E-mail: mundojesid@gmail.com
Website: www.mundojesid.com.ar
Marcas/Licencias: Mundo Jesid
Productos: Blanquería & textil, 
bazar, regalos, marroquinería, 
polirrubro, decoración, diseño.

MYCORIUM BIOTECH
Dirección: Mitre 1998, Rosario, 
Santa Fe
Tel: 1148704141
E-mail: agustin@mycorium-
biotech.com
Website: www.mycorium-
biotech.com
Productos: Material alter-
nativo al cuero de base 

biológica

NATURAL ARGENTINA
Dirección: Dardo Rocha 755, 1702, Ciuda-
dela, Bs. As.
Tel: 4657-4496
E-mail: naturalcarteras@hotmail.com
Marcas/Licencias: Natural Argentina
Productos: Carteras, mochilas, porta-
cosméticos, morrales, linea juvenil

NUEVAS HISTORIAS
Tel: 1136026190
Website: www.nuevashistoriasmayorista.
com.ar
Productos: Marroquinería, accesorios en 
general, chalinas, pañuelos, y cinturones

PAUL CUER
Dirección: Alejandro Magariños 
Cervantes 1387 - CABA
Tel: 011 4585-6909
E-mail: info@paulcuer.com.ar
Website: www.paulcuer.com.ar
Marcas/Licencias: Umberto Chietti
Productos: Cinturones y billeteras

PULL-BAG
Tel: 1166312983
E-mail: info@pullbag.com.ar
Website: www.pullbag.com.ar
Productos: Regalos, 
marroquinería

UGO SANTINI
Tel: 1135900805 (solo WPP)
E-mail: contacto@ugosantini.com.ar
Website: www.ugosantini.com.ar
Marcas/Licencias: Ugo Santini
Productos: Marroquinería
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ENCUENTRO 
MARROQUINERO

Escaneá este código QR para
obtener información acerca 
de la segunda edición del 
encuentro marroquinero 
organizado por CIMA. 
¡No te lo pierdas!

Al momento de comenzar a darle forma al primer 
Encuentro Marroquinero, enfocado en la capaci-
tación de los emprendedores del sector, las espec-
tativas apuntaban a juntar unos 30 o 40 empren-
dedores pero en cuanto abrimos la inscripción, 
afloraron las consultas y número total de inscriptos 
llegó a 600 personas. Eso nos habló de la enorme 
necesidad que hay en este grupo productivo. Vino 
gente de Bahía Blanca y de Neuquén, por ejemplo. 
Fue una actividad de todo el día, una suerte de 
“Lollapalooza marroquinero” que transcurrió en el 
Centro Metropolitano de Diseño con diferentes 
y capacitaciones sucediendo al mismo tiempo en 
diferentes escenarios del predio. El emprendedu-
rismo es un estadío previo antes de convertirse 
en empresario, un sector que genera trabajo rápi-
damente que escala con mano de obra calificada e 
intensiva. Se trata de un evento de 360 grados. Un 
día en el que va a encontrar todo lo que necesita. 
Desde vincularse con otros emprendedores con 
quienes comparten una misma realidad, escuchar 
charlas, paneles, participar de debates, vincularse 
con proveedores y con diferentes estamentos del 
gobierno (en el primer encuentro hubo charlas 
sobre financiamiento a través del ministerio de 
Trabajo y del de Producción, por ejemplo). Hubo 
charlas acerca de la conformación de cooperativas 

de trabajo,  técnicas admnistrativas posiciona-
miento de de marcas. Lo pensamos no como una 
exposición de productos sino como un centro 
de servicios en el que el emprendedor asiste 
y se lleva todos los contactos que necesitará 
durante todo el año. Es un espacio donde se en-
cuentra con otros de iguales condiciones y con 
empresas consagradas que comparten sus expe-
riencias con el objetivo de inspirar a otros. En 
este punto cabe mencionar la charla que brindó 
el gerente general de Prüne en la que habló so-
bre el armado, la producción y la verificación 
de cada una de las piezas; otra charla altamente 
enriquecedora giró en torno al “Estilo” y estu-
vo a cargo de Gustavo Neer, Ceo y Director 
Creativo de Peter Kent. Vincular, sensibiliar, 
asociar... ¡de eso se trata!
El tema de incluir por primera vez a los em-
prendedores en la agenda de nuestra insti-
tución forma parte de un plan que se pro-
pueso la actual gestión de CIMA y se está 
cumpliendo. Tenemos constante vinculación, los 
escuchamos y brindamos las herramientas que el 
segmento plantea como necesario. De hecho, nos 
complace contarles también que por prime-
ra vez, los emprendedores tienen un espacio 
dentro de CEMCA.

DESPUÉS DE LA EXITOSA REPERCUSIÓN QUE TUVO EL PRIMER ENCUENTRO MARROQUINERO, YA ESTAMOS 
TRABAJANDO EN LA SEGUNDA EDICIÓN QUE TENDRÁ LUGAR ESTE AÑO.
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ESCUELA

La alarma por la falta de personal 
altamente capacitado es un hecho. 
Las políticas de desindustrialización 
que sufrió el país tiempo atrás aún 

hoy se evidencian en la escasez de mano de 
obra calificada y el consecuente problema que 
éste constituye para las empresas a la hora de 
afrontar un incremento de la demanda. Dicho 
por la mayoría de los empresarios consultados, 
conseguir personal idóneo resulta una verda-
dera epopeya para las Pequeñas y Medianas 
Empresas. 
Es por eso que nuestra Cámara, desde hace 
12 años, puso en funcionamiento la Escuela 
CIMA (www.escuelacima.com.ar) con el obje-
tivo de formar personas en los oficios principa-
les de la marroquinería. 

Corte, Rebajado, Mesa y Máquina constitu-
yen los oficios centrales y en cada uno de estos 
cursos se enseña no solo a trabajar el material 
sino también la utilización y el mantenimiento 
de todas las herramientas implicadas en dicho 
proceso, teniendo en cuenta la higiene y la se-
guridad del alumno, siempre bajo la supervisión 
del docente.
Los cursos de Corte, Mesa y Rebajado, en su 
mayoría gratuitos, constan de 16 encuentros, de 
tres horas cada uno, una vez por semana; mien-
tras que los de Máquina son 24 encuentros, de 
tres horas cada uno, dos veces por semana. En 
esta instancia de formación no hace falta adqui-
rir ninguna tecnología porque la Escuela CIMA 
provee a los alumnos tanto de la maquinaria 
como de los insumos que utilizarán a lo largo 

LLEVAMOS MÁS DE UNA 
DÉCADA DESEMPEÑANDO 

UNA LABOR DE GRAN 
IMPORTANCIA PARA EL SECTOR: 

¡ENSEÑAMOS EL OFICIO 
MARROQUINERO!

 
Seguimos 
haciendo escuela



de las cursadas para practicar lo que enseñan 
los docentes. ¿El único requisito indispensable? 
¡Tener ganas de aprender el oficio!
La Escuela está ubicada en el Centro Metropoli-
tano de Diseño (CMD) de Barracas: Algarrobo 
1041, un extraordinario centro cultural y pro-
ductivo dedicado al diseño que inspira a todo 
aquel que pone un pie ahí con ansias de crecer.
Desde su fundación en 2011 hasta la fecha nos 
complace decir que se han capacitado más de 
2500 alumnos. Una vez capacitados, algunos 
ya están en condiciones de dar comienzo a un 
emprendimiento personal y muchos otros son 
vinculados con empresas del sector que buscan 
mano de obra calificada. De ahí que, con total 
orgullo, podemos decir que la Escuela CIMA 
no solo es un centro de formación sino también 

un espacio de generación de trabajo y vincula-
ción. con los actores del sector. 
Al respecto, el profe Adolfo, de quien cada 
alumno que pasó por esta escuela guarda un 
especial recuerdo tanto por su calidez humana 
como por su idoneidad y disfrute a la hora de 
enseñar, sostiene que “la capacitación que se 
brinda es excelente. Como profesor de la escue-
la desde 2014 puedo decir que el rol que ésta 
cumple es sumamente positivo para el sector. 
De hecho, sigo en contacto con alumnos que 
se han formado con nosotros y me alegra poder 
decir que hoy están dando sus primeros pasos 
en empresas de primer nivel. Muchos otros 
han arrancado sus propios emprendimientos. 
Y todo esto también es mérito de la Escuela de 
Oficios”.

REVISTA CIMA AGOSTO 2023 INDUSTRIA NACIONAL - TRABAJO ARGENTINO

Escaneá el QR o ingresá en 
 www.escuelacima.com.ar 
para encontrar más informa-
ción sobre cada uno de los 
cursos y las correspondien-
tes fechas de inscripción.



PROYECTOS

DURANTE LA SEGUNDA MITAD 
DEL AÑO Y 2024, LA CÁMARA 

CONTINUARÁ DESARROLLANDO 
DOS EJES DE TRABAJO MUY 

IMPORTANTES: LA CREACIÓN 
DEL CENTRO DE FORMACIÓN 

COMPLEMENTARIO Y 
TECNOLÓGICO DE LA 

MARROQUINERÍA Y EL 
ESTABLECIMIENTO DE LA 

MARCA SECTORIAL “CUERO 
ARGENTINO”.

Durante sus casi 85 años de vida, la 
Cámara Industrial de las Manu-
facturas del Cuero y Afines de la 
República Argentina sufrió las 

sucesivas crisis económicas que agobiaron al 
país en su conjunto y, especialmente, el pro-
ceso de desindustrialización que atravesaron 
éste, como otros sectores. Y como institución 
con casi 90 años de funcionamiento, CIMA 
también experimentó una crisis interna muy 
profunda que terminó convirtiéndose en una 
oportunidad para encarar las cosas de otra 
manera. (Ver pág. 22) 
Así fue que, en los últimos años, la Cámara ini-
ció un proceso de renovación y fortalecimiento 
que terminó acelerándose como consecuencia de 
la pandemia. Producto de una gestión eficiente, 
hoy todos hablamos el mismo idioma y enten-
demos las necesidades de los empresarios, que 
también son las nuestras.
Afortunadamente, después de varios años de 
recesión, la economía argentina comenzó a dar 
algunos signos de recuperación que se traduce 

en un aumento de la demanda de los productos 
de consumo. Si bien nuestro sector aún está 
un poco retrasado respecto de otras indus-
trias, también está dando smuestras de cre-
cimiento incipiente. Y como institución que 
nuclea a todos los actores de la marroquinería 
y afines, esta situación -debatida en muchas 
de nuestras reuniones de Comisión Directiva 
nos exige estar a la altura de las circunstancias 
y nos plantea el desafío de dar una respuesta 
adecuada a esa demanda de calidad, cantidad y 
tiempos que el mercado exige. 
En los últimos tiempos han surgido expectati-
vas y oportunidades de crecimiento y expan-
sión para las pequeñas y medianas empresas 
que componen mayoritariamente nuestra 
institución. Muchas de ellas apuestan a la exce-
lencia y la proyección internacional, sumando 
diseño, mano de obra y valor agregado al 
cuero. De ahí que, con una mirada promisoria 
sobre el futuro, estamos trabajando en dos ejes 
fundamentales para el crecimiento sostenido 
del sector marroquinero.

 ¡Vamos por más!
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Gracias a una inteligente administración de las 
importaciones, las fábricas han incrementado sus 
demandas de producción. Pero esto, por más po-
sitivo que resulte, plantea también una dificultad 
a la hora de generar más oferta ya que en nuestro 
sector no se resuelve solo con inversión, sino con 
procesos que exigen mano de obra intensiva y 
calificada. La confección de manufacturas de cuero 
es un trabajo básicamente artesanal (entre el 70% y 
el 80% del trabajo es manual) en el que la habilidad 
de los trabajadores sobre la materia prima básica 
marca una diferencia.
Lamentablemente, las sucesivas crisis económicas 
interrumpieron el proceso de capacitación conti-
nua que se daba tiempo atrás, de forma natural, en 
la misma industria con la renovación generacional. 
Hoy las pequeñas y medianas empresas no cuentan 
con los recursos humanos ni el tiempo disponible 
para generar ese proceso de formación dentro de la 
planta. Y lógicamente, en este contexto, también 
se detuvo el proceso de innovación y adecuación 
tecnológica. 
Mejorar esta competitividad es una tarea conside-
rablemente más compleja que las herramientas a 
las que una empresa de manera individual pueda 
acceder. Más allá de las múltiples herramientas fi-
nancieras y de incentivo industrial, las capacitacio-
nes y las actividades de fortalecimiento sectorial, 
implican necesariamente acciones de desarrollo 
colectivo y creemos que es el momento indicado 
para desarrollarlas.
Es por eso que para abordar estas nuevas áreas 
de formación nos propusimos reacondicionar un 
semi-piso de 300 m2 (propiedad de CIMA) que ac-
tualmente está en desuso, en Bernardo de Irigoyen 
972, “5B” y convertirlo en el Centro de Formación 
Complementario y Tecnológico de la Marroqui-

nería (CFCTM). Para poner en funcionamiento 
el proyecto contamos con el apoyo de empresas 
líderes del sector que pueden aportarnos recursos 
humanos, talentos, know-how y management. La 
idea es acercar las nuevas tecnologías, todo lo que 
es diseño digital, moldería, patronajes, pisadas di-
gitales... Esto que otros países ya es algo standard, 
en Argentina, todavía es una novedad. Queremos 
contribuir a que el sector pueda acceder a esta tec-
nología. El foco está puesto en elevar la calidad, el 
tipo de producto que se comercializa y la forma en 
que comercializa, entendiendo el público consumi-
dor, y desde ese lugar, mejorar las condiciones para 
que sea más competitivo. En pos de financiar la 
compra del equipamiento necesario y el reacondi-
cionamiento del espacio vemos una gran oportuni-
dad en vincular esta necesidad con los beneficios 
que brinda el programa de crédito fiscal.
Y como sabemos de la importancia que tiene el 
interior del país en el entramado productivo y la 
necesidad de fortalecer las economías regionales, 
uno de los principales ejes de este proyecto es 
federalizar nuestra propuesta formativa y los 
servicios que brindamos a las empresas de nuestro 
sector. De ahí que, consideramos sumamente 
importante desarrollar capacitaciones también de 
manera virtual y con certificación a través de una 
plataforma de e-learning para acercar las herramien-
tas a donde se necesitan. En el interior de nuestro 
país hay mucha avidez por aprender y queremos 
dar respuesta a eso, de forma libre y gratuita. 
Tenemos pensado brindar un curso de nivelación 
base para todo emprendedor o aspirante a trabajar 
en el sector obtenga los conocimientos básicos y 
también cursos de especialización para elevar el 
piso, mejorar los productos y el nivel de empleabili-
dad del trabajador. 

Desde CIMA, el año pasado genera-
mos una actividad de networking 
sectorial denominada “Encuentro 
Marroquinero” (www.encuentro-
marroquinero.com.ar) en la que 
brindamos algunas capacitaciones 
abiertas y pudimos identificar y cla-
sificar el interés de los participantes. 
Por un lado, reconocimos gran 
avidez de desarrollar competencias 
duras que ayuden a mejorar el seg-
mento productivo (especialidades 
de costura y diseño de productos) 
y en igual medida observamos un 
gran deseo de acceder a competen-
cias y/o aptitudes blandas con foco 
en el desarrollo empresario para ob-
tener mejoras en el entendimiento 
de su negocio y de las posibilidades 
que tiene de escalarlo. 
Además vimos que hay interés en 
espacios de networking y charlas de 
asociatividad entre los diferentes 
actores (charlas abiertas de sensi-
bilización respecto de materiales, 
tendencias y otras temáticas) que 
pueden ser abordadas de manera 
más específica en conversatorios, 
seminarios y otras modalidades 
menos formales en comparación a 
una capacitación, pero igualmente 
efectivas. 
A priori identificamos 19 cursos 
potenciales que se dictarán en el 
CFCTM, entre los que se cuentan: 
Gerenciamiento; Comercio exte-
rior; Moda; Diseño; Producción 4.0; 
Educación financiera; Comercio 
electrónico; Marketing; y Oficios, 
entre otros.

POTENCIALES CURSOS
Centro de Formación 

Complementario y Tecnológico de 
la Marroquinería (CFCTM)
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Con profundo orgullo, CIMA impulsa 
este ambicioso proyecto en conjunto, 
por un lado, con toda la cadena de 
valor del cuero, integrada por ACU-

BA (Asociación de Curtidores de la provincia de 
Buenos Aires), CAIPIC (Cámara Argentina de 
Industriales Proveedores de la Industria del Cal-
zado), CICA (Cámara de la Industria Curtidora 
Argentina) y FAICA (Federación Argentina de 
la Industria del Calzado y Afines), entre otras. 
Y por otro, dada la envergadura y potencialidad 
del proyecto, con el Ministerio de Economía, la 
Secretaría de Producción y Cancillería.

Nuestro sector, históricamente, fue de tradición 
exportadora. El Cuero Argentino es un material 
de calidad, reconocido a nivel mundial y altamente 
apreciado por los turistas que nos visitan. Sin 
embargo, al hacer un análisis pormenorizado, nos 
damos cuenta de que, en la actualidad, la gran 
mayoría de las actividades productivas están desti-
nadas al mercado interno. Esto nos indica que hay 
una enorme necesidad de potenciar el desarrollo 
de nuevos mercados. 
Lo que surgió a priori fue que teníamos la necesi-
dad de cuidar la materia prima para toda la cadena 
de valor en la Argentina y que el cuero no se 

Cuero Argentino
Marca Sectorial: 

exportara salado.
Estamos convencidos de 
que “la unión hace a la 
fuerza” y decidimos dar 
un paso más en conjunto. 
Entonces, nos propusi-
mos no solo cuidar el 
cuero sino ver de qué 
manera poder agregarle 
valor. Y en ésta, nos 
sumamos todos: 
desde el curtidor 
de la materia prima 
hasta el comerciante 
del producto terminado. En esta oportunidad, 
hablamos de asociatividad y nos proponemos dejar 
atrás los egoísmos propios de cada eslabón del 
sector. Todos los involucrados en este proyecto 
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integran la misma cadena de valor. Un conjunto 
de instituciones privadas que tiene como objeto 
representar a los diferentes eslabones y que, en 
conjunto, representan toda la cadena de valor: 
desde el curtido de la materia prima hasta la 
comercialización del producto terminado. Acá, 
todas las empresas que integran las Cámaras se 
interrelacionan, como colegas, como proveedores 
y compradores, como conjuntos productivos, 
como integrantes de exposiciones, ferias, eventos 
y acciones colectivas de posicionamiento. Se trata 
de una herramienta unificadora que representa a 
todos los actores del sector. 
Un claro ejemplo de éxito que nos inspira es lo 
que sucedió con los Vinos Argentinos que han 
logrado salir de la lógica individualista de una u 
otra bodega para consolidar el Vino Argentino. 
Cuando un turista visita nuestro país hay tres o 

cuatro cosas que sabe que tiene que conocer. Una 
de ellas es el cuero.
Es por eso que vemos como una gran oportunidad 
para potenciar el sector, la creación y el desarrollo 
de una marca sectorial, que nos permita posi-
cionarnos en el mundo con toda nuestra oferta 
exportable. De manera transversal y articulada, 
una marca que aúna a toda la cadena de valor con 
sus diferentes propuestas de valor.
Surgió la posibilidad de pre-
sentar el proyecto ante la 
Secretaría de la Industria y 
trabajamos en la creación 
de los conceptos generales. 
Actualmente el proyecto está 
en el desarrollo de la marca 
sectorial: la construcción del 
concenso, la identificación de 

los valores, audiencias y consumidores, cuestiones 
a tener en cuenta de la órbita de sustentabilidad 
y en las diferentes miradas hacia el cuero; y la sin-
tetización de todo esto en un elemento gráfico que 
comunique un mensaje y una propuesta de valor 
que todas las cámaras del sector podamos defender 
y potenciar. Como se dijo más arriba es un pro-
yecto muy ambicioso y quedan meses de mucho 
trabajo por delante en los que nos enfocaremos en 
la investigación, el desarrollo, la sensibilización 
y las capacitaciones para la construcción de esta 
insignia genuina. De esta manera tendremos un 

mejor instrumento para trabajar junto con las 
diferentes áreas de promoción en el exterior 

para aumentar las posibilidades de colo-
cación de los productos de nuestro 

sector y, a la vez, potenciar el    
mercado interno.
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Cemca 86:  
Catálogo de expositores

Capacitación: el objetivo 
sigue siendo la formación

La Cámara comenzó 
un proceso de 

actualización y asoman 
nuevos horizontes 

 

Cuero: De Argentina al mundo. 
Construyendo la marca sectorial




